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Debajo de 50% presas en el Valle de México 
Los bajos niveles en 12 de los 13 cuerpos de almacenamiento de agua en el Edomex han 
generado graves daños para el campo y la ganadería  

 
Recuperan cuerpos y ofrecen recompensa 
Identifican a padres jesuitas y a guía de turistas 

 
“Es Estado fallido; hay ley de la selva” 
Reclaman jesuitas estrategia fallida de AMLO 

 
Trece mdd paga la DEA a ejército de 18 mil soplones 
Inseguridad. La justicia de EU obtiene 2 mil mdd cada año por decomisos a bandas delictivas 
del mundo 

 
Jesuitas: evitemos que se impongan violencia y miedo 
Hallan los cuerpos de los dos sacerdotes y el guía de turistas 

 
Va Banxico por la primera alza de 0.75 puntos 
Analistas. La tasa de referencia tendrá más ajustes de igual magnitud, según encuesta de 
Bloomberg 

 
Costo de la deuda, presionado por el alza de tasas de bancos centrales 
Tasa de 9 o 10% no estaba prevista en el presupuesto 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Abrir archivos de la 'guerra sucia', acto de reconciliación: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/22/politica/es-necesario-conocer-la-verdad-
para-evitar-futuros-autoritarismos-amlo/ 
Ciudad de México. Desde el Campo Militar número Uno, con la presencia de 
víctimas y familiares de víctimas de la guerra sucia, así como parientes de 
militares caídos entonces, y en lo que definió como un “acto muy fuerte y 
lleno de significados”, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo 
que con la apertura de archivos de esa época se buscaba cerrar una etapa y 
dar inicio a otra, a partir de una necesaria reconciliación para el país. 
“Nos alivia a todos, es un acto de reconciliación nacional que necesitamos. 
No se le puede dar vuelta a la hoja así nomás, tenemos que conocer la 
verdad , toda la verdad y que haya justicia para que no se repitan actos 
oprobiosos, no vuelva a ver represión, autoritarismo, en nuestro país”, dijo. 
 
En reunión, AMLO y Biden acordarán que EU dé 150 mil visas de 
trabajo a migrantes: Adán Augusto  
https://www.milenio.com/politica/eu-dara-150-mil-visas-migrantes-adan-augusto-lopez 
Durante la reunión que sostendrán los presidentes de México, Andrés 
Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, Joe Biden, se acordará dar 
empleo a 150 mil migrantes, con visas de trabajo, adelantó el secretario de 
Gobernación (Segob), Adán Augusto López. “En México está la posibilidad 
de migrar al norte, y las otras visas las van a repartir proporcionalmente 
entre países centroamericanos, eso yo creo que va a ayudarnos a bajar la 
tensión”, declaró. El funcionario federal dio el anuncio al finalizar una 
reunión con empresarios y comerciantes de Baja California celebrada en 
Tijuana, a la que asistieron la gobernadora del estado, Marina del Pilar Ávila 
Olmeda, y la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez. 
 
Resolverá un solo juez impugnaciones a prisión preventiva  
https://www.reforma.com/resolvera-un-solo-juez-impugnaciones-a-prision-
preventiva/ar2424613?v=2 
El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) aprobó hoy un acuerdo para 
concentrar ante un solo Juez de Distrito todos los amparos que impugnan  
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la prisión preventiva justificada, es decir, la que se dicta contra personas que 
no están acusadas por un delito grave. El Presidente del CJF, Arturo Zaldívar, 
informó que son 180 los amparos que inicialmente serán concentrados ante 
un solo juez en la Ciudad de México, como parte de su política para reducir 
el abuso de la figura de prisión preventiva, por la cual personas pasan meses 
o años en prisión por delitos no violentos, mientras se dicta sentencia.  
En su conferencia de prensa mensual, Zaldívar destacó la posibilidad de que 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación atraiga la revisión de algunos de 
los amparos tramitados ante el juzgado especializado, para que el máximo 
tribunal pueda determinar los requisitos, elementos y parámetros que 
deben tomar en cuenta los juzgadores para fijar la prisión preventiva. 
 
Llama a legislar sobre comisionados del Inai  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llama-legislar-sobre-comisionados-del-inai 
La presidenta de la Cámara de Senadores, Olga Sánchez Cordero, advirtió 
sobre la necesidad de legislar en torno al rol de las y los comisionados del 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai). Al participar en la edición número 13 de la 
Conferencia Internacional de Comisionados de Información (ICIC), señaló 
que la figura de las y los comisionados del Inai faculta para suscribir 
acuerdos, actas, resoluciones, pedir informes sobre actividades y ejecución 
de programas, y someter proyecto ante el pleno, entre otras 
responsabilidades, lo que permite, por un lado, vigilar y garantizar el acceso 
a la información pública y la protección de datos personales. 
 
Si me excluyen, nada tengo que hacer aquí: Ricardo Monreal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/si-me-excluyen-nada-tengo-que-hacer-aqui-
ricardo-monreal/1522462 
Luego de reconocer que hay un grupo dentro de Morena que lo quiere ver 
fuera del partido, el senador Ricardo Monreal afirmó que, si lo siguen 
excluyendo, nada tiene que hacer ahí. “Hasta ahora, no ha habido ningún 
otro elemento que me obligue a irme, y he dicho que el límite de mi 
permanencia en Morena es la dignidad. Si se me sigue excluyendo, nada 
tengo que hacer”, dijo Monreal en León, Guanajuato. 
Insistió en que buscará, hasta el último momento, lograr la candidatura 
presidencial a través del partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), del cual él es fundador.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llama-legislar-sobre-comisionados-del-inai
https://www.excelsior.com.mx/nacional/si-me-excluyen-nada-tengo-que-hacer-aqui-ricardo-monreal/1522462
https://www.excelsior.com.mx/nacional/si-me-excluyen-nada-tengo-que-hacer-aqui-ricardo-monreal/1522462


 

 

 

 
“Yo espero que la dirigencia del partido corrija y en el futuro no me excluya 
de la participación y de mi consideración de que, a pesar de que no sea 
señalado en el Club de los Señalados, no sea mencionado en el Club de los 
Elegidos, desde las matutinas mañaneras, conferencias, aun así, he decidido 
participar”, enfatizó el coordinador de los senadores de Morena. 
 
México, con potencial para alcanzar metas de transición 
energética: Asolmex  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/22/economia/mexico-con-potencial-para-
alcanzar-metas-de-transicion-energetica-asolmex/ 
Ciudad de México. México cuenta con el potencial necesario para hacer 
frente a la transición energética en materia de generación de electricidad 
por medio de la energía solar, afirmó Nelson Delgado, director general de la 
Asociación Mexicana de Energía Solar (Asolmex). 
“México no solo tiene el potencial para alcanzar las metas de transición 
energética, incluso para superar las metas de generación, ni siquiera 
deberían ser un objetivo, deberían ser un referente, pero se puede generar 
mucho más que las metas establecidas”, dijo en conferencia. 
Precisó que, al cierre de 2021 del total de la generación de electricidad en 
México, 71.4 por ciento es energía fósil, 10.7 por ciento es hidroeléctrica, 6.5 
es eólica, 5.3 es energía solar y 6.1 son otras tecnologías. 
 
México cae en capacidad de combate a corrupción  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-cae-en-capacidad-de-combate-
corrupcion 
México cayó del sitio 11 al 12 en el Índice de Capacidad para Combatir la 
Corrupción, debido a su menor habilidad para detectar, castigar y prevenir 
esa acción. En la cuarta edición del estudio, elaborado por la Americas 
Society y el Council of the Americas (AS/COA) y Control Risks, se explicó que 
la lucha contra la corrupción presentó un panorama mixto en la región a lo 
largo del último año. México retrocedió un lugar en el índice que contempla 
a 15 naciones de América Latina, debido a que se observa que el Ejecutivo, 
que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, pretende 
interferir en los asuntos legislativos y judiciales, emite críticas al Poder 
Judicial, así como a las instituciones públicas independientes. 
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Prefieren iniciar un negocio: sube autoempleo 10%  
https://www.reforma.com/prefieren-iniciar-un-negocio-sube-autoempleo-
10/ar2424649?v=5 
Durante 2021, el empleo por cuenta propia de los países de América Latina 
representó un mayor crecimiento que el asalariado, de acuerdo con datos 
de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y de la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT). Mientras que los trabajadores 
por cuenta propia experimentaron una tasa de crecimiento de 9.9 por 
ciento el año pasado respecto al valor observado en 2020, las personas 
asalariadas tuvieron una tasa 5.7 por ciento mayor de un año a otro. 
Una de las razones por las que ha crecido el autoempleo es que frente a los 
esquemas de subcontratación que se tenían, donde no se respetaban los 
derechos de los trabajadores, las personas decidieron emprender un 
negocio por cuenta propia. 
 
Costaría Dos Bocas hasta 18 mmdd, más del doble  
https://www.reforma.com/costaria-dos-bocas-hasta-18-mmdd-mas-del-
doble/ar2424450?v=5 
A una semana de la gran inauguración del proyecto insignia de refinería de 
petróleo del Presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, los costos 
se han salido de control hasta alcanzar los 18 mil millones de dólares, más 
del doble del presupuesto original.  
El valor de los contratos para obras de construcción hasta 2024 firmados por 
la Secretaría de Energía de México aumentó a más de 14 mil millones en 
mayo, y es probable que el monto final oscile entre los 16 mil millones y 18 
mil millones de dólares, según personas con conocimiento del tema, 
quienes solicitaron no ser identificadas porque no están autorizadas a 
hablar públicamente sobre el proyecto de Petróleos Mexicanos. 
 
Debajo de 50%, presas en el Valle de México  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/bajo-nivel-en-las-presas-afecta-productores 
Estado de México. - Toluca. - Las presas del Estado de México, incluidas dos 
del Sistema Cutzamala que abastecen al Valle de México, se encuentran, en 
promedio, por debajo de 50% de su capacidad. Únicamente la de Madín, 
localizada en Naucalpan, se acerca a los registros históricos, de acuerdo con 
la medición del Sistema Nacional de Información del Agua (Sina), de 
Conagua. 
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Los bajos niveles en 12 de las 13 presas del Estado de México han generado 
graves daños para el campo, la ganadería y para los habitantes aledaños a 
los cuerpos de agua, tanto que podrían reducir la producción de papa y 
maíz. Quienes se abastecen del Sistema Cutzamala también padecen el 
bajo almacenamiento. 
 
Recuperan cuerpos y ofrecen recompensa; identifican a padres 
jesuitas y a guía de turistas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/recuperan-cuerpos-y-ofrecen-recompensa-
identifican-a-padres-jesuitas-y-a-guia-de-turistas 
Chihuahua. - Los cuerpos de dos sacerdotes jesuitas y un guía de turistas 
fueron recuperados a dos días de su asesinato dentro de una iglesia en el 
poblado de Cerocahui, en la sierra Tarahumara.  
Roberto Fierro Duarte, el fiscal estatal, detalló que las víctimas estaban en 
una zona conocida como Pito Real, entre los poblados de San Rafael, 
municipio de Urique, y Creel, en Bocoyna. 
El funcionario anunció una recompensa de 5 millones de pesos a quien 
aporte información para capturar a José Noriel Portillo, El Chueco, señalado 
por el triple homicidio y quien desde 2018 es un objetivo prioritario de las 
autoridades estatales, al ser responsable de generar violencia en esa región. 
 
Estados Unidos gasta 13 mdd en recompensar a 18 mil soplones  
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/eu-gasta-13-mdd-recompensar-18-
mil-soplones 
La Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés) ha 
gastado 12 millones de dólares anuales en el pago de “premios” a 
informantes confidenciales, con el objetivo de desmantelar organizaciones 
del narcotráfico y así quedarse con su dinero. Un informe enviado al 
congreso de Estados Unidos, una auditoría y otros documentos federales 
consultados por MILENIO, revelan que la dependencia norteamericana 
encargada de erradicar el tráfico de drogas ha ido incrementado los 
recursos destinados a pagar “fuentes” que ofrecen datos útiles que sirven 
para confiscar propiedades y cuentas bancarias de narcotraficantes 
mexicanos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-negocio-redondo-del-
partido-verde 
Los influencers que hicieron campaña para el Partido Verde Ecologista de 
México no libraron las sanciones por violar la veda electoral en 2021. Deberán 
pagar hasta 133 mil pesos en multas por promover al partido en periodo 
prohibido en sus historias de Instagram. No sólo ellos, sino que el partido, 
encabezado por Karen Castrejón, también deberá pagar una multa de 118 
millones de pesos por esta conducta reiterada. Sin embargo, nos hacen ver 
que el negocio para el Partido Verde sigue siendo muy rentable, pues con 
una inversión de menos de 120 millones de pesos para pagar sanciones, 
recibe prerrogativas por 395 millones, es decir un negocio de unos 275 
millones de pesos, con una utilidad de más de 100%. ¿Conoce usted algún 
negocio más redondo que violar la ley electoral? 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-23/op228879 
AUNQUE suene paradójico, el megaapagón en el sureste arroja luz sobre la 
realidad de la CFE: no tiene capacidad para atender la demanda que existe 
en aquella región. 
A LOS EXPERTOS en el sistema eléctrico nacional les suena muy poco 
creíble la explicación oficial -¡qué raro!- de que el accidente de un solo 
trabajador (no identificado) provocó que tronaran seis líneas de alta tensión. 
Es increíble que además de la desgracia personal del técnico, se le pretenda 
responsabilizar de la falta de equipo, mantenimiento e incumplimiento de 
protocolos en la CFE. 
SI ACTUALMENTE a Manuel Bartlett se le cae el sistema porque voló la 
mosca, se ve difícil que la 4T pueda garantizarle el abasto eléctrico a la 
docena de parques industriales que quiere crear en el sureste. Han de 
pensar que la luz se da en los árboles. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1412 
Que un grupo de senadores de Morena, entre ellos algunos con licencia que 
hoy son gobernadores o funcionarios federales como la tlaxcalteca Lorena 
Cuéllar o el director del Seguro Social, Zoé Robledo, figura en el bando que 
apoya las aspiraciones presidenciales del secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández. La matraca de Sergio Gutiérrez Luna desde San 
Lázaro a favor del tabasqueño, como puede verse, tiene desde ya eco más 
allá del Poder Legislativo.  
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La amenaza y el premio mayor de Clara Luz  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-amenaza-y-el-premio-
mayor-de-clara-luz 
La nueva funcionaria estrella del gobierno de López Obrador, Clara Luz 
Flores, protagonizó una de las historias de fracaso electoral más sonadas en 
la corta vida del partido Morena. Arrancó la campaña como puntera en las 
encuestas con una cómoda ventaja frente a sus competidores, y terminó en 
cuarto lugar. El punto de quiebre, lo que la desplomó en las preferencias 
electorales, fue cuando mintió sobre su relación con el líder de la secta 
Nxivm, Keith Raniere: dijo que no lo conocía y luego apareció un largo video 
de ambos platicando. La derrota no sólo fue para Clara Luz. Fue también 
para su esposo, Abel Guerra, un añejo y controversial priista ―tiene veinte 
años más que ella― conocido por lo bien que se mueve en los sótanos del 
poder en el norte del país. Ambos se encumbraron en el PRI, ambos se 
fueron de ese partido, ambos terminaron en Morena. 
 
Mario Maldonado 
El financiero de Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-financiero-de-morena 
Todos los caminos llevan a Sergio Carmona Angulo: el otrora patrocinador 
de Morena y también del panista Francisco Javier García Cabeza de Vaca, 
impulsor de las campañas de Morena en el estado de Tamaulipas. Fue el 
responsable de financiar una buena parte de los espectaculares que 
aparecieron en diversos estados para promover la Consulta de Revocación 
de Mandato y la campaña denominada “Que siga AMLO”. Aquí hemos dado 
seguimiento a las actividades de dos asociaciones civiles que caminaron en 
el borde la ilegalidad; primero para conseguir las firmas necesarias para 
confirmar el ejercicio y luego para llamar a votar a favor de la continuidad 
de López Obrador, siempre con un despliegue de logística y materiales 
propagandísticos que implicaban una importante inversión de recursos 
financieros. 
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Salvador García Soto 
AMLO relajó y le abrió los límites al narco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-relajo-y-le-abrio-los-
limites-al-narco 
Los efectos del discurso presidencial en México, que dice públicamente que 
a los narcotraficantes y criminales se les deben proteger sus derechos 
“porque también son seres humanos”, empiezan a verse y sentirse en las 
acciones de un crimen organizado cada vez más cruel, retador y desafiante, 
que está rompiendo con todos los parámetros y códigos conocidos en la 
violencia endémica que padecemos desde hace ya 16 años los mexicanos. 
 
Héctor de Mauleón 
Una historia de olvido y violencia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/una-historia-de-olvido-y-
violencia 
A Julián Carrillo le avisaron en octubre de 2018 que hombres armados 
habían ingresado a Coloradas de la Virgen, en el municipio de Guadalupe y 
Calvo, buscándolo.  Desde 2014 el líder de la comunidad rarámuri y defensor 
de los recursos naturales en la Sierra Tarahumara estaba amenazado. Su hijo 
Víctor había sido asesinado en 2016. Lo mismo sucedió con dos de sus 
sobrinos y su yerno. Carrillo solicitó el auxilio del Mecanismo de Protección 
de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas del gobierno 
mexicano, pero pronto descubrió que aquello no iba a servir de nada.  
En aquella región de más de 50 mil hectáreas había que caminar un día para 
tener contacto con alguna autoridad. Ningún teléfono celular funcionaba. 
Ningún funcionario del gobierno se acercó jamás a él.  
El Mecanismo le dio un teléfono satelital, y luego olvidó su caso. 
 
Sergio Sarmiento 
No habrá apagones  
https://www.reforma.com/no-habra-apagones-2022-06-23/op228881 
"Al apagar las luces lo único que conseguimos es que resulte difícil ver". 
Bjorn Lomborg 
El presidente López Obrador fue enfático el 29 de diciembre de 2020 en su 
mañanera posterior al gran apagón del día de los inocentes en Tamaulipas 
y Nuevo León. "Ante la pregunta de si va a seguir sucediendo, yo puedo 
adelantar que no; tenemos un buen servicio de energía eléctrica". 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-relajo-y-le-abrio-los-limites-al-narco
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-relajo-y-le-abrio-los-limites-al-narco
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/una-historia-de-olvido-y-violencia
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/una-historia-de-olvido-y-violencia
https://www.reforma.com/no-habra-apagones-2022-06-23/op228881


 

 

 

 
Carlos Marín 
La fiscalía se alza con el hallazgo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-fiscalia-se-alza-con-el-
hallazgo 
Luego del tropiezo que tuvo el martes al calificar de “víctimas 
circunstanciales” a los dos jesuitas asesinados el lunes en pleno, 
irreprochable y encomiable cumplimiento de su ministerio sacerdotal y no 
por casualidad, la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos Galván, dio 
ayer un oportuno golpe de imagen pública, sobre todo frente a la 
Federación, al anunciar antes que nadie la localización de los cadáveres y 
atribuir el hallazgo (“hemos logrado”, enfatizó) a la Fiscalía General del 
estado y su titular, Roberto Fierro Duarte. Del descubrimiento informó en 
un video subido a las redes horas después de saberse que 250 efectivos del 
Ejército habían sido enviados a municipios aledaños al pueblo de Cerocahui, 
en la sierra Tarahumara, para intentar localizar los restos. 
 
Joaquín López-Dóriga. 
México, guerra mundial  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/mexico-guerra-
mundial 
El asesinato de los jesuitas Joaquín, de 80 años, y Javier, de 78, en el atrio de 
su iglesia en la comunidad de Cerocahui, en el municipio de Urique, en la 
sierra Tarahumara de Chihuahua, donde hacen misiones desde hace más 
de cien años, ha sacudido a México y al mundo y llevado al papa Francisco, 
de la misma Compañía de Jesús, a clamar por los asesinatos en México, 
como hizo ayer en la audiencia de los miércoles, desde su trono de Pedro, 
en el Vaticano. Y es que tanto Joaquín, que el próximo día 8 cumpliría 50 
años de ordenado y otros tantos de misionar en aquellas montañas, como 
Javier, de 78, le dieron nombre y rostro a la estadística de la muerte en 
México, que en lo que va de este siglo supera las víctimas de las guerra de 
Siria, Irak y Afganistán.  
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Enrique Quintana 
La medicina amarga  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/23/la-medicina-
amarga/ 
El día de hoy, existe consenso de que la Junta de Gobierno del Banco de 
México acordará un incremento de 0.75 puntos porcentuales a su tasa de 
referencia. La encuesta quincenal de Citibanamex señala que 33 de 34 
economistas e instituciones que fueron interrogados opinan que nuestro 
banco central va a alinearse con la decisión que el pasado 15 de junio tomó 
la Reserva Federal. Con ello, la tasa objetivo del Banxico se ubicaría en 7.75 
por ciento y sería la más elevada desde noviembre de 2019. 
 
Darío Celis 
El Papa, los jesuitas y el camino al 2024  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/23/el-papa-los-jesuitas-y-el-
camino-al-2024/ 
EL ASESINATO DE dos jesuitas en Chihuahua es un punto de quiebre de la 
endeble relación entre el Papa Francisco, los jesuitas y la jerarquía de la 
Iglesia Católica con Andrés Manuel Lopez Obrador. 
“Los jesuitas de Mexico no callaremos ante la realidad que lacera a toda la 
sociedad. Condenamos estos hechos violentos, exigimos justicia y la 
recuperación de los cuerpos de nuestros hermanos”. 
El Papa, los jesuitas y la Conferencia Episcopal Mexicana ya dieron la señal 
de lo que va a ser la posición de aquí a las elecciones del 2024. Detrás vienen 
todos los movimientos ligados a la Iglesia a condenar la muerte de dos 
misioneros jesuitas y la política de seguridad de la 4T. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Las teorías rotas de López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/23/las-teorias-
rotas-de-lopez-obrador/ 
El asesinato de dos jesuitas y un guía de turistas en Cerocahui, en la sierra 
Tarahumara, no cabe, por su tipología, como un enfrentamiento entre 
grupos criminales. Fueron tres asesinatos a sangre fría que abren una 
ventana para observar lo que está sucediendo en esa región que, pese a 
estar a 500 kilómetros del Triángulo Dorado, santuario del Cártel de Sinaloa, 
vive bajo su presencia, influencia y control.  
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Nos muestra también los errores de diagnóstico sobre el fenómeno del 
narcotráfico que tiene el presidente Andrés Manuel López Obrador. Los 
criminales no son gente buena que deben ser cuidados por el gobierno, ni 
son violentos únicamente cuando se enfrentan a sus rivales, como asegura. 
Los criminales son eso, asesinos. 
 
Martha Anaya 
Nunca antes  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/23/nunca-antes-415932.html 
Entre los escaños del Senado de la República, se alzaban –bajo el reclamo 
“Basta de impunidad”- tristes carteles con las fotografías de los dos 
sacerdotes jesuitas asesinados en la iglesia de Cerocahui, en la sierra 
Tarahumara de Chihuahua: Javier Campos Morales y Joaquín César Mora.  
Un minuto de silencio --por las muertes de los religiosos y muchas otras 
más- abrió la sesión de la Comisión Permanente. La agenda política de 
diputados y senadores correría por una sola vía: Seguridad Pública.  
Del lado de Morena y sus aliados, una defensa machacona a la estrategia de 
seguridad y al presidente López Obrador: “Política carroñera” de culpar al 
presidente de todo. Chihuahua es ejemplo claro de cómo recibió el país 
hace tres años y de lo que los neoliberales fueron permitiendo, acusó Jorge 
Luis Llaven. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/23/opinion/008o1pol 
En lo que va del sexenio en curso, los jefes operativos de las fuerzas armadas 
de México no han acompañado a fondo y en lo sustancial los esfuerzos en 
pos de justicia y verdad respecto a actos represivos.  
Los discursos e instrucciones precisas del Presidente de la República en 
temas como el de los 43 estudiantes desaparecidos, así como los empeños 
del subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, se han topado con 
una reticencia castrense que ha suministrado ciertos datos y evidencias, 
pero sigue resguardando la verdadera verdad histórica. Los familiares de los 
desaparecidos, y sus acompañantes cívicos y legales, han insistido en 
señalar el muro verde olivo (aunque también marino) que impide ir más allá 
de lo que le conviene mostrar a ese poder. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/23/opinion/006o1eco 
Parte sustancial de los créditos hipotecarios otorgados por los bancos a 
familias y empresas están pactados con base en una tasa de interés variable. 
Será un duro golpe para sus presupuestos si el Banco de México aumenta 
hoy su tasa de interés, en un intento de contener la inflación, lo cual ocurrirá 
inevitablemente. Millares de clientes acaban de pasar por la renegociación 
de su hipoteca (y sus tarjetas) obligados por la pandemia. Por otro lado, el 
riesgo que conlleva subir el costo de los préstamos es que puede desatar 
una recesión, la cual genera desempleo. Pero se trata de obligar a los 
consumidores a que gasten menos; la teoría dice que si baja el consumo 
bajan los precios.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios de La Pila piden a Tribunal Superior Agrario 
destitución de magistrado en SLP  
https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-de-la-pila-piden-a-tribunal-superior-agrario-
destitucion-de-magistrado-en-slp-video/ 
San Luis Potosí. - Un grupo de ejidatarios de La Pila presentó esta mañana 
una solicitud para que se investigue al magistrado del Tribunal Agrario en 
San Luis Potosí, Juan Rodolfo Lara Orozco, por incurrir en irregularidades en 
el intento de despojo de sus tierras, además de actos ilícitos así calificados 
por el procurador Agrario Nacional. Los ejidatarios inconformes publicaron 
un video a las afueras del Tribunal Superior Agrario luego de presentar un 
escrito al órgano de control interno de ese organismo, en el que se 
pronuncian por la destitución de Lara Orozco.  
“Este es un asunto de interés público y de orden social, las tierras del ejido 
buscan ser industrializadas y los grupos que lo promueven tienen un poder 
económico tan grande que para nosotros ha corrompido a representantes 
locales de la Procuraduría Agraria y del Tribunal Unitario Agrario del 
Vigésimo Quinto Distrito”, expusieron en el escrito. Entre las irregularidades 
que le señalan a Lara Orozco, mencionaron que levantó una medida 
cautelar en el Juicio Agrario 117/2019 por la nulidad de la asamblea de 
delimitación, asignación y destino de tierras del 18 de noviembre del año 
2018, con la intención de habilitar la asamblea que se realizó ilegalmente el 
5 de junio. “La Procuraduría Agraria encontró múltiples irregularidades y 
decidió no ir a la Asamblea enunciada. Fue de tal nivel el escándalo que, de 
manera pública, el Procurador Agrario Nacional, Luis Hernández Palacios 
Mirón, denunció al Magistrado Agrario Juan Rodolfo Lara Orozco por llevar 
al cabo acciones que denominó como ilícitas”, dijeron en el escrito. 
 
Avala Tercera Comisión de la Permanente dictámenes sobre 
diversas materias  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/avala-tercera-comision-
de-la-permanente-dictamenes-sobre-diversas-materias#gsc.tab=0 
Ciudad de México. - La Tercera Comisión: Hacienda y Crédito Público, 
Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, que preside la 
senadora Gina Andrea Cruz Blackledge (PAN), aprobó dictámenes con 
exhortos a diferentes autoridades e instancias del Gobierno Federal y  
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estatales, en materia de violencia de género, medio ambiente, productos 
agrícolas básicos, prevención de accidentes en refinerías de Petróleos 
Mexicanos, infraestructura hídrica e importación de ganado. 
El séptimo exhorto es a la Mesa Interinstitucional para la Atención de la 
Selva Lacandona, conformada por las secretarías de Gobernación, de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas, la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional 
y el Fideicomiso del Fondo Nacional de Fomento Ejidal a que rinda un 
informe a esta Soberanía respecto de las acciones implementadas en el 
Programa Integral para la Región de la Selva Lacandona. 
 
Se reúnen representantes de instituciones del Gobierno de 
México para fortalecer coordinación  
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2022-06-22-se-renen-representantes-de-
instituciones-del-gobierno-de-mxico-para-fortalecer-coordinacin 
Colima. - Las y los representantes de instituciones del Gobierno de México 
en el Estado de Colima celebraron este miércoles 22 de junio, una Reunión 
de Coordinación Interinstitucional, para fortalecer la coordinación y 
comunicación entre las y los servidores públicos federales a favor de la 
población colimense; además de participar en la Colecta Anual de la Cruz 
Roja 2022. En el encuentro se contó con la presencia de 38 servidores 
públicos de la Federación, a quienes la responsable de la Representación de 
la Segob invitó a dialogar sobre los principales trámites y servicios que 
ofrece el Gobierno de México, a fin de poder contribuir y ser facilitadores con 
las y los colimenses que así lo requieran, de tal manera que puedan tener 
acceso a los servicios y a la atención de posibles problemas.  
A esta Reunión de Coordinación y participación en la Colecta Anual de la 
Cruz Roja estuvieron presentes los titulares y representantes de SEMAR, 
SEDENA, CNI, Guardia Nacional, ASIPONA Manzanillo, ISSSTE, Instituto 
Nacional de Migración, Financiera nacional de Desarrollo, CFE, ASA, S.R.E, 
CEAV, Correos de México, Reserva de la Biósfera de Manantlán, SEP, 
CONAFE, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional, LICONSA, 
TELECOMM, CONAGUA, CONAPESCA, Secretaría de Economía, FIRCO, 
INIFAP, Procuraduría para la Defensa del Contribuyente, IMSS, STYPS, SICT 
e INAH. 
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Realizan cambio de Comisariado en Ejido Coyote de Matamoros  
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/carmelo-hernandez-nuevo-
comisariado-ejidal-en-coyote-8477765.html 
Coahuila, Matamoros. - Con la participación de 232 ejidatarios con voz y voto, 
celebraron la asamblea correspondiente en esta comunidad rural del norte 
de Matamoros para la elección de comisariado donde dos corrientes y 
fuerzas políticas que propusieron a sus respectivos representativos para la 
citada posición mediante dos planillas. En un ambiente tenso, por más de 
seis horas se realizó en asamblea el proceso de votación donde personal de 
la Procuraduría Agraria dio fe del proceso de los comicios y, de manera 
oficial, la planilla de Carmelo Hernández Bautista (identificado con Raúl 
Onofre actual diputado local) alcanzó 119 votos contra 113 de Jesús López 
Aranda (identificado con Jesús Contreras Pacheco).  
Tras este proceso interno en la comunidad la planilla roja encabezada por 
Carmelo Hernández Bautista tomó en protesta y entró en funciones desde 
ese mismo momento junto con Blanca Esperanza Calzada Sánchez como 
secretaria y como tesorera Beatriz Adriana Rayos Flores. 
 
Certificarán espacios agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/06/22/certificaran-espacios-agrarios/ 
Hidalgo, Huejutla. - Con la finalidad de darle una certeza a los espacios de 
tierra que ocuparán en su momento las oficinas del Banco Bienestar y la 
Universidad Benito Juárez, durante este jueves se tendrá una reunión con 
el núcleo agrario de Mecatlán en el municipio de Yahualica. El Residente de 
la Procuraduría Agraria en Huejutla de Reyes, Octavio Juárez Castillo; 
señaló que en la reunión conocida como Asamblea de Delimitación, Destino 
y Asignación de Tierras (ADDAT), se contará con la presencia de los 
representantes de las instituciones y del núcleo agrario correspondiente. 
Subraya que la Asamblea de Delimitación, Destino y Asignación de Tierras 
(ADDAT) es la última que se lleva a cabo dentro del proceso para la 
asignación de estos dos espacios de tierras. 
Resaltó que en el programa de certificación se realiza o integra por diversas 
etapas, se inicia con la Asamblea de anuencia, luego sigue la medición de 
los terrenos en campo, en el programa trabajan diversas instituciones. 
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El problema agrario en Chihuahua  
https://www.eldiariodechihuahua.mx/opinion/el-problema-agrario-en-chihuahua-
20220622-1943857.html 
Subsisten alrededor de 60 problemas agrarios derivados del propio 
cumplimiento a las resoluciones del Tribunal Superior Agrario, mismas que 
por su propia naturaleza implican modificaciones a los proyectos de 
afectación original, afectando diversas superficies, ordenando la 
segregación por considerarse pequeñas propiedades y como consecuencia 
se generó la interposición de juicios de amparo, pendientes de resolución. 
Existen alrededor de 50 núcleos que carecen del plano definitivo o algún 
otro documento de los llamados básicos que implica reponer el 
procedimiento de ejecución, sin que cambie la superficie que los conformó. 
Es decir, con documentos que acrediten la superficie que les fue entregada. 
Asimismo, encontramos ejidos y comunidades que no se les entregó la 
superficie señalada en la Resolución Presidencial, por existir algún 
impedimento de índole jurídico, o simplemente imposibilidad material por 
no encontrarse la totalidad o parte de la superficie señalada como afectable. 
La indefinición de los límites geopolíticos del estado de Chihuahua, con el 
estado de Sonora, ha generado problemas agrarios, de 12 núcleos cuyas 
acciones de dotación o reconocimiento de bienes comunales ha venido 
provocando problemas con otros núcleos, con propiedades particulares y 
con terrenos de presunta propiedad nacional, localizados en el estado de 
Sonora lo que ha creado inseguridad en la tenencia de la tierra en ambos 
lados de las entidades federativas mencionadas. 
Con datos duros de la entonces de la Secretaria de la Reforma Agraria. 
Así como del suscrito cuando desempeñé cargos en la entonces 
Representación Regional del Norte de la SRA, Delegación de la 
Procuraduría Agraria y Registro Agrario, trabajos y estudios para diversas 
dependencias, incluyendo el Gobierno del Estado de Chihuahua, incluyendo 
revistas publicadas a nivel nacional, y aportaciones a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. 
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Sector Agrario 
 
 

Inicia proceso de diálogo para construir Plan de Justicia del 
Pueblo Rarámuri  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/inicia-proceso-de-dialogo-para-construir-plan-de-
justicia-del-pueblo-raramuri-305922 
Chihuahua. - Al participar en la mesa de trabajo "Justicia territorial, agraria y 
ambiental" para la construcción del Plan de Justicia del Pueblo Rarámuri, 
autoridades indígenas y representantes del Gobierno de México iniciaron el 
proceso de diálogo para analizar planteamientos y demandas relacionados 
con la tierra, el territorio y el medio ambiente en el contexto de la Sierra 
Tarahumara. La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María 
Luisa Albores González, señaló que junto con su equipo se atenderán los 
planteamientos respecto al cuidado de los bosques, recursos forestales y 
minerales, reforestación, agua, residuos sólidos y aguas residuales, así como 
los efectos de los mega proyectos, como han solicitado las comunidades. 
 
Avanzan proyectos ambientales de la Megalópolis a favor de 35 
millones de habitantes  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/avanzan-proyectos-ambientales-de-la-megalopolis-
a-favor-de-35-millones-de-habitantes-305935 
Ciudad de México. - En el marco de la primera Sesión 2022 del Órgano de 
Gobierno de la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAMe), la secretaria 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, dio 
la bienvenida a los integrantes de este órgano colegiado y destacó como 
clave el trabajo de esta Comisión en cuanto a la coordinación de acciones, 
programas y proyectos que permiten atender los problemas ambientales 
de la Megalópolis y favorecer el acceso al derecho a un medio ambiente 
sano y la protección de la vida. “Mediante los proyectos apoyados por el 
Fideicomiso Ambiental 1490 se generaron las bases técnicas y científicas 
para atender colectivamente y con transparencia las necesidades más 
urgentes de la zona en que vivimos, en temas como el manejo del fuego, el 
fortalecimiento de los programas de contingencia, la identificación y control 
de diversas fuentes de contaminación, la atención a comunidades afectadas 
por la contaminación del agua y el fortalecimiento del monitoreo 
atmosférico”, sostuvo la titular de la Semarnat, quien refrendó a la CAMe el 
apoyo de la dependencia que encabeza.   
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El sábado inician asambleas informativas sobre Consulta 
Indígena para Planta de Fertilizantes  
https://www.luznoticias.mx/2022-06-22/sinaloa/el-sabado-inician-asambleas-informativas-
sobre-consulta-indigena-para-planta-de-fertilizantes/142440 
Sinaloa. - Las autoridades de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), La Comisión Nacional del Agua (Conagua) y el 
Ayuntamiento de Ahome serán las autoridades responsables de realizar las 
asambleas informativas sobre la consulta indígena en 12 de los 15 centros 
ceremoniales, reveló Bernardo Xavier Cárdenas Soto, Secretario de 
Economía en Ahome. «Estaremos listos para darles la atención que se 
necesite para que se lleve a cabo, para garantizar que se lleve en buena 
forma y de manera pacífica, estamos seguros de que así será, la información 
que tenemos por parte de los Gobernadores Indígenas es que va a salir 
positiva, están muy interesados en tener su MIA con la consulta y una vez 
que se dé eso, GPO iniciará las obras, principalmente en las áreas dónde no 
necesite de la MIA; sin embargo, una vez le entreguen este documento 
iniciarán las obras correspondientes dónde estamos hablando de una 
inversión de 5 mil 400 millones de dólares», reveló. 
 
Segob asume coordinación de mesas temáticas de Agua 
Saludable para La Laguna  
https://www.milenio.com/estados/segob-coordinara-mesas-tematicas-agua-saludable-
laguna 
Coahuila. - La Secretaría de Gobernación a través de la Subsecretaría de 
Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos, 
coordinará las diferentes mesas temáticas en torno al proyecto Agua 
Saludable. De acuerdo al ambientalista Gerardo Jiménez, tras la salida de 
Gabriel García Hernández, se aceptó la propuesta de establecer mesas de 
diálogo con diferentes temas como ambiental, sector salud, entre otros, 
trabajo que, tras salir el senador, coordina la dependencia encabezada por 
Adán Augusto López Hernández. “La intención con la que llegó Gabriel fue 
abrir espacios de diálogo, con los ejidatarios, ambientalistas o los sectores 
que se habían manifestado cuestionando Agua Saludable. No estábamos 
en contra de que el Gobierno Federal fuera proveedor de agua a la 
población, en este y otros proyectos, lo que nos preocupaba era que no se 
atendían las causas que provocaban la problemática que nos aqueja, como 
el desabasto y daños en la salud de la población por la ingesta de agua 
contaminada”, mencionó. 
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Frente “No a la Minería” condena ingreso clandestino de 
empresa Cuzcatlán a sus comunidades  
https://www.educaoaxaca.org/frente-no-a-la-mineria-condena-ingreso-clandestino-de-
empresa-cuzcatlan-a-sus-comunidades/ 
Oaxaca. - El Frente No a la Minería denunció que: “en las últimas dos 
semanas, la empresa minera Cuzcatlán ha irrumpido clandestinamente en 
los territorios de Magdalena Ocotlán, Monte del Toro y San Martín de los 
Cansecos, ofreciendo a la ciudadanía viviendas y casas, desacatando la 
decisión de nuestras asambleas expresadas en nuestras declaratorias de 
territorio prohibido para la minería y violentando nuestro derecho a la libre 
determinación y a la paz comunitaria”. La agrupación afirmó que: “Estas 
acciones de la empresa constituyen un delito grave contra las comunidades, 
ya que están realizando acciones contra las decisiones que ya fueron 
tomadas por nuestras asambleas previas. Es importante señalar que dichas 
asambleas con sus respectivas actas son jurídicamente vinculantes por la 
vía municipal y agraria, por lo que la llegada de trabajadores de la empresa 
minera sin nuestro consentimiento es una clara violación a nuestros 
sistemas normativos internos”, afirmaron.  
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